

# La historia de Rubén Gallego

## Cuando el lápiz sirve de bayoneta

Antonio Spadaro, S.C.

**Su minusvalía y la crueldad de otros podrían haber acallado su inteligencia. Gracias a Dios no fue así. Rubén Gallego relata los esfuerzos de supervivencia en orfanatos y asilos de la ex Unión Soviética. Escribe con fuerza, dignidad y esperanza.**

«Soy un héroe. Ser héroe es algo; eras son las primeras filigranas palabrejas. *Blanco sobre Negro*, la memoria narrativa novela autobiográfica de Rubén Gallego<sup>1</sup>. Quién puede pensar que escribió a sus 19 años, nacido en 1968, con una perilla de carbón, privado del uso de sus miembros, salvo por dos dedos con los que consigue escribir, y abandonado en un orfanato de la ex Unión Soviética. Su madre, hija de un importante ejecutivo del Partido Comunista soviético en el exilio durante la dictadura franquista, es enviada por este a Rusia a pasar un periodo de asentamientos. Rubén es hijo suyo y de su compañera, un estudiante veterano. Quien se presenta como un héroe es, en realidad, un jovenzuelo, escondido de la mirada de los demás por una separación que tiene el gusto a rugido del goleto.

Se expresa quien sostiene que el hombre sólo pesa gracias a una historia patriótica y dolorosa. *Blanco sobre Negro*, ganador del *Reeder Prize* ruso en 2013, no se distingue con novela 2013 americana legímina. Al contrario, trae el profundo Gallego lo dice con letras claras y da un resumen: «La vida y la literatura, estoy convencido, están repletas ya de inventos épicos. Y ocurre que yo, por mi vida, he tenido ocasión de ser demasiado crueles y demasiado odio hermosos. No quiero describir el horror de la desdicha ni humanar ni lo asperjo de un animalidad, es decir, no es mi intención multiplicar el ya infinito maratón de cargas encadenadas de maldad. No quiero. Y sirviblo sobre el bien, sobre la victoria, la dicha y el amor. Escrito sobre la fuerza. Sobre la fuerza espacial y física. Sobre la fuerza que se encuentra en cada uno de nosotros. Sobre la fuerza que rompe todas las barreras, sobre la fuerza que vence. Cada relato mío es la narración de una victoria» (p. 8). Parece, lo avanza del autor, esencial siempre intentar a encontrar en cada lugar de cada historio una vía de huida, una vía de escape posible. El autor preferido de Gallego parece que fuese Jack London porque, como ha afirmado en una entrevista, «en sus libros surgió la energía de la vida»<sup>2</sup>.

El libro se compone de 41 breves episodios. La escritura es seca, apresurada, helada. Sin ninguna concesión al lo sentimental ni a lo poético ni a lo lírico ni a lo documental. Ningún adjetivo cae en

doloridos o monotonos o repititivos. Ni que sea la ironización. Pero sobre todo, su escritura no es encubierta por la indignación, la revindicación, la adicción la endebilidad de la causa por perdida. Si fuere así, el libro habría nacido muerto, triste. Por el contrario tiene un clima ágil, blanco sobre negro, sin disuasión, siempre tiene en busca la salvación. Por eso, con derecho, puede permitir escribir una frase asombrosable, tan hermosa que es lo que escrito te sorprende: «...Pero callé, si oír buenas y sencillas». Lo tenía todos juntos: la lucha, la comunión, una espada y el arte de la sagrada. ¿Dónde crearon su hermandad? (p. 16). Cada contracción «debi irte» ondea el peso a la fuerza de su lumbre. Raíz va a la guerra por tutto, y embocó la propia existencia como un desafío. Va a la guerra para quedarse por dentro, porque no puede caminar y no tiene otro modo de moverse solo cuando decide hacerlo. «Soy un zorro. Es de noche, lúcido. Necesito ir al baño. Es inevitable ir a la oficina. La cuarta solución es arremeter hasta los labios. Lo primero es bajar de la cama. Hay un modo de hacerlo, se me ha ocurrido a mí. Sencillamente me deslizo hasta el borde de la cama, me doy la vuelta hasta quedar sobre la espalda, y dejo caer. Tras la caída llega el golpe. Y el dolor. Me arrastro hasta la puerta del pasillo, lo empiezo con la cabeza y salgo de mi habitación» (p. 10 s.). Una página así puede ser de Gallego como de Kafka. Rubén es el anti Gregor Samsa, el rovento del antisistema. *Blanco sobre Negro* debería ser leído inmediatamente después de la *Alatriste* o la *Katharsis*.

### LA LUCHA Y LA VICTORIA

La guitarra más profunda que debe combinar el autor en aquella época, la palabra «lucha», contra lo inevitable de lo imposible, el

## Cuando el lápiz sirve de bayoneta [artículo] Antonio Spadaro.

**AUTORÍA**

Spadaro, Antonio

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2006

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cuando el lápiz sirve de bayoneta [artículo]Antonio Spadaro.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)